

EL SERPIS.

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.

AÑO II.

SEIS REALES al mes y DIEZ Y OCHO trimestre en Alcoy. — VEINTIUNO trimestre, fuera. — SESENTA extranjero. — TREINTA DOS Ultramar. — Se suscribe en Alcoy, Mercado, 23.

ALCOY, SÁBADO 22 DE NOVIEMBRE DE 1879.

Número suelto: 10 CÉNTIMOS de peseta en toda España. — COMUNICADOS, RECLAMOS Y ANUNCIOS á precios convencionales. Administración. c. Mercado, 23.

NUM. 467.

ALCOY 22 DE NOVIEMBRE 1879.

LA CUESTION LANERA.

Es verdaderamente digno de notarse el espíritu de indiferencia que en Alcoy produce la cuestion lanera, objeto de este artículo, cuyos mantenedores, representados por ilustradísimas y numerosas comisiones, luchan en Madrid con acaloramiento por defender cada una las soluciones de la escuela y de los intereses que representa.

La informacion oral sobre dicha cuestion ha tomado, en efecto, proporciones gigantescas. Los representantes catalanes llegados á Madrid en número considerable, saturados del criterio proteccionista que los intereses de sus industrias les impone, hacen poderosos esfuerzos en pró de soluciones contrarias á las que sostienen los creyentes en la bondad y en la eficacia de la reforma arancelaria de 1869. Estos, por su parte, no dan su brazo á torcer, antes al contrario han acudido en falange compacta y armados de toda suerte de argumentos científicos y estadísticos para rechazar las pretensiones de los que posponen el interés general del país al interés particular de los fabricantes en cuya representacion discuten sobre las tarifas del grupo tercero de la clase sexta del Arancel.

Cuando tanta trascendencia entraña la cuestion que se debate al presente en la córte, para el porvenir de la industria lanera, nos maravilla que esta poblacion donde tantos capitales existen dedicados á dicha industria, se muestre indiferente ante aquellos importantísimos debates y respecto al resultado que se obtenga de ellos. Indudablemente nuestros fabricantes de paños apoyan su desdénosa actitud en algun principio racional de reflexion, porque no es posible que se imponga al interés de su industria la apatía, ya que es ley de la naturaleza sacudir el peso de la inaccion cuando el peligro sobreviene amenazando la vida ó los bienes individuales y aun tambien cuando ataca intereses de clase ó de corporacion.

Indagando nosotros sobre el particular, hemos llegado á conocer la causa de esta indiferencia y ella efectivamente explica en gran parte la actitud de Alcoy en la cuestion lanera: si bien no es suficiente, en nuestro modesto sentir, para darle absoluta y terminante explicacion. En un informe escrito sobre las valoraciones que los fabricantes alcoyanos redactaron, hace ya tiempo, están señaladas las causas de su presente indiferencia hácia la informacion oral. En aquel escrito se consiguan razones poderosas en pró de la proteccion de la industria lanera, pero es de notar que, separándose en el fondo de las doctrinas proteccionistas que dominan en otros centros productores, y antes bien inclinándose á las de la escuela libre cambista, que siempre ha tenido en Alcoy inteligentes defensores y numerosos partidarios, aspira principalmente á la consecucion de todo aquello que, rompiendo trabas y fomentando la riqueza y el trabajo, remueve y separa los obstáculos administrativos y de atraso que impiden desarrollarse en España con la industria lanera, toda suerte de trabajo de produccion.

Inclinase, pues, el espíritu general de nuestros fabricantes del lado de las buenas y sanas ideas económicas, pero no tiene en ellas la f. absoluta que los librecambistas de Madrid demuestran tener en sus elocuentes y adoctrinados discursos, pues prácticamente han podido observar que las teorías de la escuela inglesa necesitan apoyarse en una administracion perfeccionada y en un órden de reformas que nuestro ministerio de Fomento está muy lejos de emprender, para producir todas las ventajas que la libertad del cambio de productos obtiene sobre la tasa y el sistema protector. Por otra parte inclínase aquel espíritu á creer que en algunos centros industriales pueden ocasionarse desequilibrios que recaigan sobre los trabajadores, produciendo disminucion de trabajo, si una acertada y proporcional valoracion no ampara los intereses de los obreros, directamente relacionados con los de la industria en que se ocupan.

De ahí, de la contradiccion que resulta de estas dos antitéticas opiniones, cuya síntesis no es posible sino cambiando radicalmente y en todas las esferas de gobierno, de procedimiento y de sistema, nace la indiferente apatía con que en Alcoy se reciben noticias de la informacion oral sobre la cuestion lanera, de cuya informacion, dejando aparte los científicos conceptos, los datos estadísticos y la elocuente dición que ella presenta al estudio y al gusto de los amantes del saber, poco ó nada esperan en cuanto á ventajas materiales; por que son negativas las en que nuestro desdichado país y nuestras atrasadas industrias tienen, hoy por hoy, poco segura y estrechísima base.

CANALES DE RIEGO.

La manera de dar vida al elemento de riqueza más importante en España, que es la agricultura, es ayudar á sus condiciones de produccion, fertilizando, por medio de los riegos, grandes extensiones de terreno y sacando comarcas enteras del estado de abandono en que se encuentran. De este modo se consigue además dar ocupacion á la clase trabajadora, asegurar la subsistencia de numerosas familias y evitar la emigracion.

La ley de 20 de Febrero de 1870 concediendo á las empresas de canales y pantanos de riego la subvencion de 150 pesetas por hectárea regada, y un plazo de nueve años para la ejecucion de las obras, se dictó sin duda alguna con el propósito de que pudieran dedicarse capitales á este género de industrias; pero ni una sola de las concesiones otorgadas con arreglo á dicha ley se ha llevado á cabo, habiendo caducado por el contrario algunas de ellas por faltar al cumplimiento de sus condiciones.

Es verdad que las circunstancias que desde aquella época ha atravesado el país no han sido las más favorables para el desarrollo de las obras públicas, ni para dar confianza y seguridad á los capitales que á ellas se destinasen; pero tam-

poco lo es menos que en el indicado periodo se han realizado trabajos importantes, reorganizándose otros que se hallaban suspendidos, mientras que los canales continúan en el mismo estado de paralización, pues la mayoría de las empresas no han hecho más que inaugurar las obras para cumplir el precepto legal solicitando despues repetidas prórogas á fin de evitar la caducidad, creyendo entre tanto hallar recursos para realizar sus obras, ó compañías á quienes trasferir la concesion con algun beneficio.

Estas y otras consideraciones se tuvieron en cuenta en las Córtes anteriores al votarse la ley de 21 de Julio de 1878, en cuyo art. 41 se acordó el nombramiento de una comision mixta de senadores y diputados para estudiar los medios de realizar en el menor tiempo posible los canales y pantanos que, segun los cálculos facultativos más dignos de crédito, podrán dar riego en las cuencas de los cinco principales rios de la Península á 450.000 hectáreas de terreno inculdo ó de secano.

Y á este pensamiento responde el proyecto de ley leído en el Congreso por el Ministro de Fomento, y cuyo articulado dice así:

«Artículo 1.º Se autoriza al gobierno para dar una subvencion directa á las empresas de canales y pantanos de riego que, teniendo subsistentes las concesiones y habiéndose otorgado éstas con arreglo á la ley de 20 de Febrero de 1870, quieran acogerse á lo prevenido en la nueva legislacion de aguas de 13 de Junio último, excepto en que sean objeto de pública subasta.

Art. 2.º La subvencion consistirá en la tercera parte del presupuesto de las obras, comprendiendo el de las acequias principales y secundarias para la buena distribucion de los riegos.

Art. 3.º La cantidad que resulte para la subvencion se abonará en 10 plazos anuales ó iguales, en virtud de las certificaciones que por obras ejecutadas, expiaciones y materiales acopiados expidan los ingenieros encargados de la inspeccion y vigilancia, aunque exceda su importe á la anualidad de subvencion;

DACOLARD Y LUBIN. 399

en que volveréis triunfante al hotel del Faubourg-Poissoniere.

No parecia que hubiese de cumplirse esta promesa pronto, la aversion de Suchapt hácia Lorenzo aumentó despues de la muerte de M. de Mherac. A pesar de esto, M. Strony repetia siempre:

—Paciencia; ya lo arreglaremos.

Y, al propio tiempo, continuó prodigando á Lorenzo sus amistosas demostraciones y sus ofrecimientos.

Lorenzo acabó por aceptar unas y otras. Y bajo la influencia y casi bajo el patrocinio de su nuevo amigo, hasta llegó á hacer su vida de autés. Mi Strony sonreia al verle distraerse así; París no le causaba ya, y hasta hablaba de fijar en él su residencia.

Quince dias despues de la muerte de M. de Mherac. una mañana Emeterio vino á contarle, más bien con alegría que con ternado, otro crimen cometido la noche anterior en un pequeño hotel de la avenida Marbeuf, en los Campos Eliseos.

Este hotel estaba ocupado por un joven agregado á la embajada rusa, que le habia arrebatado á Pulcherie; dos indi-

398 BIBLIOTECA DE EL SERPIS.

parte del hombre que le habia ofrecido toda su fortuna resueltamente. Sin embargo, la faz contrariada de M. Strony borró de la mente de Lorenzo esta idea.

Por último, el agente de cambios perdió hasta el último céntimo y Lorenzo extrañó la contrariedad que parecia producirle esta pérdida, relativamente insignificante.

—¿Si se tratara de las pérdidas!... dijo M. Strony, lo que me enoja es esa suerte constante que teneis en el juego, la cual es un triste presagio, bien lo sabeis.

—Vaya, sois supersticioso, M. Strony.

—Un poco, ¿qué quereis? es una debilidad.

Al dia siguiente, Lorenzo supo la muerte de M. de Mherac. A pesar suyo, recibió secreta satisfaccion. Algunos dias despues preguntó qué impresion habia causado en el hotel Suchapt esta desgracia.

—Excelente, dijo M. Strony; me he informado. El padre y la madre están desolados, esto es bien natural, pero en cuanto á Emilia, se cree libre de halagos que degeneraban en una verdadera persecucion... No está lejos el dia, querido amigo

DACOLARD Y LUBIN. 395

Emilia y su madre: estas señoras vivian como secuestradas: una sola visita, la de M. de Mherac, habia sido recibida en los últimos dias; pero el frio recibimiento de Emilia no le habia movido á volver con frecuencia.

—Y cómo sabeis esos detalles? preguntó Lorenzo.

—Es bien sencillo; por el hijo de la casa, M. Emeterio Suchapt.

—¿Vos lo conoceis?

—Hace dos dias. Le he encontrado en los salones de una tal señorita Coralie, donde se juega. Allí le presté algun dinero, pues es mucho menos puritano que vos. Le convidé á comer y le espero esta tarde. Conque ¿vendreis vos tambien; consentis en acompañarnos á la mesa?

Lorenzo aceptó; deseaba acercarse á Emeterio y hacerse repetir por este las noticias que acababa de participarle monsieur Strony.

—Tan solo, añadió este, hay una cosa que repugnará á Suchapt, querido Lorenzo (te lo digo para entre nosotros, y por lo tanto, no debe ofenderte), y es lo que arrojó el proceso el año último

pero en el caso de que no llegase, solo se abonará la tercera parte de dichas certificaciones.

Art. 4.º La declaración al derecho á la subvención que han de recibir las empresas comprendidas en el art. 1.º, se hará por el Consejo de ministros, á propuesta del de Fomento y previa la instrucción de expediente, oyendo en primer lugar á la junta consultiva de caminos, canales y puertos en lo que se refiere al plazo de ejecución de las obras, al presupuesto, al caudal de aguas disponible y al número de hectáreas regable, y después al Consejo de Estado. Estas concesiones se harán por reales decretos, publicándose en la *Gaceta*,

Art. 5.º El gobierno dará cuenta á las Cortes todos los años del importe detallado de las subvenciones concedidas durante el ejercicio anterior y que se hubiesen abonado, en virtud de lo dispuesto en la presente ley.»

TRATADO DE PAZ CON EL PERÚ.

Hé aquí el texto literal del tratado con el Perú, el cual viene á consolidar las buenas relaciones de España con aquel país, antes provincia española.

Dice así:

«Artículo 1.º Desde la fecha de la ratificación del presente tratado, habra total olvido de lo pasado y una paz sólida é inviolable entre la república del Perú y S. M. el Rey de España.

Art. 2.º Los Gobiernos del Perú y España nombrarán sin demora alguna sus representantes diplomáticos, del mismo modo que los agentes consulares,

Art. 3.º Las altas partes contratantes convienen en celebrar nuevos tratados que fijen y regulen las relaciones comerciales y de navegación, los derechos recíprocos de los súbditos de ambas naciones, las atribuciones consulares, las condiciones de nacionalidad, la propiedad literaria y la extradición de criminales.

Art. 4.º Hasta que se celebren los nuevos é indicados pactos internacionales, los Gobiernos del Perú y España convienen en que sus relaciones y las de sus respectivos súbditos se ajusten mutuamente al régimen de la nación mas favorecida bajo todos conceptos; y así en los asuntos civiles como en los comerciales y de navegación.

Art. 5.º El presente tratado será ratificado y las ratificaciones se canjearán en Paris por los representantes del Perú y de España dentro del plazo de tres meses:

En fé de lo cual los respectivos plenipotenciarios de la república del Perú y de S. M. el Rey de España, lo hemos firmado por duplicado y sellado con nuestros sellos particulares en Paris, á catorce de Agosto de mil ochocientos setenta y nueve.

(L. S.) Juan M. de Goyeneche.

(L. S.) Marqués de Molins.»

Seccion local.

Hoy quedarán definitivamente cerradas las listas de suscripción abiertas en esta ciudad para el socorro de los pueblos que han sufrido á consecuencia del desbordamiento del Segura

Esperamos que los que tengan voluntad de hacer algun donativo, se apresurarán á depositarlo en cualquiera de los puntos de suscripción, que repetidamente hemos indicado.

El Sr. D. José Maria Muñoz ha dirigido una atentísima comunicacion al presidente de la Diputacion, dando á este cuerpo provincial las gracias por la declaración de hijo predilecto de la provincia.

En el *Boletín de la Junta de socorros de Lorca* encontramos el siguiente suelto:

«La ciudad de Alcoy, tomando un interés activo en el consuelo de nuestra desgracia, ha iniciado una suscripción entre aquellos honrados hijos del trabajo, y segun aviso de nuestro distinguido amigo el Ingeniero industrial D. Enrique Vilaplana, alcanza ya una respetable suma la recaudacion en metálico, y promete tambien ser abundante la remesa de ropas que preparan para cubrir la desnudez de nuestros pobres inundados.

Reciba la ciudad de Alcoy nuestro eterno recuerdo de gratitud.»

Segun liquidacion practicada por la seccion de contabilidad del Ministerio de fomento, debe contribuir esta provincia con la suma de 68.569 pesetas, por la parte que le corresponde en las obras ejecutadas en las carreteras del Estado durante el pasado año económico.

Dica *El Constitucional*, de Alicante:

«La ya célebre carretera del litoral, que conduce de Alicante á Silla, no solo deja de llenar su objeto por la falta del puente del Collado de Calpe, que constituye una solucion de continuidad é interrumpe el tránsito de dicha carretera, sino que aun en los trozos en que se halla terminada ofrece graves dificultades al tránsito de

los carruajes, por el estado de deterioro que se halla y por el completo abandono en que se la tiene.

En particular en el segundo trozo, son de tal naturaleza los baches que ha abierto la accion del tiempo y que nadie se ha cuidado de cerrar, que los carros y diligencias que por él transitan se hallan siempre en un inminente peligro, siendo ya varios los vuelcos que han tenido lugar á causa del mal estado de dicho camino.

¿Hasta cuando seguirá esa carretera siendo un verdadero escándalo en nuestra provincia?»

Lo mismo decimos nosotros: *quous que tandem?*

Se han remitido á la aprobacion superior, las ordenanzas formadas en el pueblo de Penáguila, para el régimen y aprovechamiento de las aguas del riego llamado fuente mayor y rio Fraynos.

Veinte son los fardos que han resultado del embalaje de los donativos en esta ciudad envia á las poblaciones inundadas, cuyos fardos saldrán esta tarde para su respectivo destino.

Nuestro distinguido colega de Madrid *El Liberal* se hace eco de la reforma en la division administrativa de España, que venimos sosteniendo.

Al mismo asunto dedica *El Pais*, de Valencia, un suelto, á que no contestamos hoy, porque la abundancia de originales nos lo impide, pero del que nos haremos cargo en nuestro número del martes, ya que mañana la hoja de Los Domingos de *El Serpis*, no nos deja espacio para escritos editoriales de alguna estension.

Se halla ya á la venta la «Tabla de ecuacion para saber la hora fija», que hemos venido anunciando, al ínfimo precio de dos cuartos en la imprenta de este periódico. Recomendamos su adquisicion á todos los que quieran llevar conformes sus relojes.

Con referencia á lo que digimos ayer respecto á la Junta local de Instrucción pública, hemos de manifestar que dicha Junta haria bien en girar alguna visita á las escuelas privadas, al propio tiempo que inspeccione los establecimientos oficiales de instrucción primaria; significando este deseo á los maestros que ántes no hubieran solicitado este acto de la referida Junta.

D. José Santamaria lo verificó ya en 7 de Octubre último, en instancia que obra

en las oficinas de este Ayuntamiento, y creemos que la Junta no dejará de honrar con su presencia el establecimiento de primeras letras que dirige tan digno é inteligente profesor.

Brillante estuvo la noche del jueves el Teatro principal, hallándose completamente ocupadas las principales localidades, en las que lucian su hermosura muchas y distinguidas señoritas. Así nos gusta el Teatro y así debería estar siempre.

El Anzuelo no tuvo tan perfecta interpretacion como en la primera noche que se puso en escena, sin embargo, obtuvieron aplausos y fueron llamados al presencio los artistas encargados del desempeño.

El juguete de D. Miguel Echegaray *Servir para algo*, pareció pesado y monótono, y es porque se ha escrito para que luzcan en él su talento dos buenos actores y no para que se ejecute, como se hizo en la citada noche.

Hoy se pondrá en escena el melodrama francés *Valentin el Guarda-costas* y el juguete de Pelayo del Castillo *El que nace para ochavo*.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY—Sta. Cecilia virg. y mr.

SANTO DE MAÑANA.—S. Clemente papa y mr.



D. O. M.

Doña Camila Soler y Jover

DE MATAIX,

falleció el 21 del corriente.

Su esposo, hijos, padres, padres políticos, hermanos, hermanos políticos, tíos, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan rogar á Dios por el eterno descanso de su alma y asistir al rezo que tendrá lugar en la iglesia de S. Agustín en el altar del Santísimo Cristo, al anoche ser y durante ocho dias consecutivos.

CULTOS.

Parroquial de San Mauro y San Francisco.—Hoy sábado 22 de Noviembre, segundo dia de cuarenta Horas.—A las 5 y media de la mañana se manifestará á S. D. M.—A las 9 misa mayor.—A las 4 de la tarde vísperas y completas.—Después se rezará la Corona á Maria Santi-

referente á tu padre... y los diarios que han recordado esto mismo estos dias.

Lorenzo arrugó el entrecejo y no contestó.

—¡Bah! eso es ridículo, dijo monsieur Strony; mas estád tranquilo, ya arreglaremos eso.

Para distraerse de esta idea comenzó á chancearse del desaire sufrido por M. de Mherac.

—A propósito M. de Mherac, dijo Emeterio; ¿es cierto lo que me han contado esta mañana?

—¿Qué es ello?

—Parece que fué atacado por dos sujetos esta noche pasada al salir del casino, en el boulevard.

—Vaya, eso no es posible, dijo monsieur Strony.

—Podemos informarnos, contestó Emeterio.

Antes de dirigirse á casa de Coralie, donde habian proyectado pasar la noche, se pasaron por casa de M. de Mherac.

La noticia era exacta. Este habia sido asaltado por dos rateros la noche ante-

rior; habia recibido varias heridas, alguna de ellas de gravedad, y se temia que muriera de un momento á otro.

Lorenzo dejó su tarjeta al mismo tiempo que Emeterio la suya. Este suceso le afectó, y contestó á M. Strony, que le preguntaba cual era la causa de su tristeza, que su situacion para con M. de Mherac era con todo esto sumamente delicada.

—No es mas que eso? dijo M. Strony; sois muy bueno... Este ya es negocio arreglado, y esto es todo.

La reunion de casa de Coralie era numerosa y brillante. M. Strony era un buen partido, y la dueña de la casa le prodigaba las mismas sonrisas que habia tenido para M. de Formigny en otro tiempo. M. Strony jugó con la indiferencia de un millonario; su ganancia y su pérdida se contrabalanceaban. Luego quiso jugar una partida con Lorenzo á toda costa, y esta vez la suerte estuvo de parte del último. El oro y los billetes pasaban de las manos de M. Strony á las de su protegido en gran cantidad y con rapidez, hasta tal punto, que Lorenzo se preguntó si en todo aquello no habria algun propósito por

viduos habian logrado introducirse y asesinado al dueño y á dos criados, robando todo cuanto hubieron á mano. Pulcherie que aquella noche se encontraba en el hotel, escapó de sus manos milagrosamente.

—Esta mañana le he expresado mi sentimiento, añadió Emeterio; y ella ha aceptado mis declaraciones sin muchos cumplidos: es una buena hija después de todo... Solo que yo no sé qué es lo que tú hayas podido hacerle, le dijo á Lorenzo, puesto que te ódia de muerte. Cuando le hablaba de tí me ha escuchado un instante; después me ha mordado callar, tratándote de infame y miserable.

Lorenzo levantó las espaldas; ¿que le importaba aquello, en efecto?

Por lo demás, crímenes parecidos á este, asesinatos por causa de robo, se multiplicaban en Paris desde algun tiempo, de una manera alarmante.

—Eso no es extraño, dijo M. Strony ¿en este país hay tan mala policia!

Lorenzo sentia aprensiones indeterminadas, accesos de debilidad. M. Stony se esforzaba por reanimarle.

sima, luego trisagio y por último Reserva del Santísimo Sacramento.

Mañana domingo último día de cuarenta Horas.—A las 7 de la mañana, misa de comunión.—A las 9 se cantará Tercia, y se manifestará á S. D. M.—A las 9 y media misa mayor á toda orquesta, siendo orador el Cura propio de la misma, Dr. D. Francisco Navarro.—Por la tarde á las 3 y media visperas y completas despues corona, luego sermon y solemne reserva.

Seccion mercantil.

Alcoy 22 de Noviembre de 1879.

CAMBIOS.

PLAZAS.	PA- PEL.	DI- NERO.	PLAZAS.	PA- PEL.	DI- NERO.
Alicante.	118	118	Murcia.	1	112
Albacete.		118	Orense.	1	118
Almeria.		1	Oviedo.	1	314
Barcelona.	3:8	112	Palencia.	1	118
Bilbao.		1	Pamplona.	1	114
Badajoz.		118	Pont-vedra.	1	114
Burgos.		114	Palma.	1	118
Cadiz.		718	Salamanca.	1	114
Cartagena.		1	S. Sebastian.	1	1
Coruña.		1	Santander.	1	1
Córdoba.		314	Santiago.	1	118
Castellón.		114	Sevilla.	1	314
Granada.		1	Tarragona.	1	1
Jen.		1	Toledo.	1	112
Jerez.		1	Valencia.	114	318
Lérida.		118	Valladolid.	1	118
Logroño.		1	Vigo.	1	1
Lugo.		112	Vitoria.	1	1
Madrid.	718	1	Zaragoza.	1	1
Málaga.		718			
Paris 8 dias vista 5.		03 1/2			
Londres 90 dias fecha 48.40.					

Observaciones.—Hay colocacion para el papel á los cambios anotados en la columna DINERO. Escasez de operaciones.

Variedades.

ABD-EL-KADER.

¡Abd-el-Kader! Este nombre sonoro mil veces repetido por los periódicos en los tiempos en que se trataba de hacer repercutir por todos los ecos la gloria naciente del joven duque de Aumale, poniendo la mano sobre el guarda-ropa del temeroso emir, ese nombre que resonaba tan fieramente en la opinion, evocando todo un mundo desconocido y terrible de luchas feroces en desiertos infranqueables, tomas de armas repentinas en el fondo de los aduarez, tribus sublevadas en las salvajes gargantas de la Chiffa, *goums* en furia alzando el estandarte de la independencia, *marabouts* de verdes turbantes llamando los hijos del Islam á la guerra santa, este nombre que significaba, insurreccion, independencia, odio á los invasores y muerte al extranjero; ese nombre que desde el fondo del Atlas venia á perturbar al rey Luis Felipe hasta en sus Tullerías y despertaba á la vez la admiracion y el espanto del burgués parisien; ese nombre, este gran nombre de la historia contemporánea, que acaba de extinguirse oscuramente en Damasco, ya no produce hoy más que un recuerdo débil y lejano en la memoria. Parecerá tal vez á más de uno que el que lo llevaba, habia ya hace tiempo desaparecido de la lista de los vivientes. Esa oscuridad en la cual, anticipándose á la muerte, habia entrado el terrible emir en vida, encierra una enseñanza y una moral que conviene hacer constar.

Abd-el-Kader tuvo dos partes en su vida: la una deslumbradora y soberbia, llena de los fuegos fatuos de los cementerios, cavados en defensa de estas dos cosas sagradas para un hombre libre: su patria y su fé, brillante del heroísmo de insurrecciones intentadas, de huidas peligrosas y de vueltas audaces, ensangrentada toda por combates librados, diez contra mil, para la defensa del suelo natal y de las costumbres familiares; y la otra llena toda de finieblas, de sumision, postracion, arrepentimiento, desercion de la causa santa, por la cual tantos valientes, exaltados por su palabra, inflamados por su ejemplo, habian dado su sangre en las llanuras de la Mitidja. La historia, en realidad, tendrá dos Abd-el-Kader que juzgar.

Y esa vertiente sombría de la vida del emir, ha oscurecido irremediamente el otro lado, la vertiente luminosa de la re-

sistencia, de la intrepidez, de la lucha desigual, de la tenaz voluntad de morir sobre las arenas del desierto reconquistado, envuelto en los pliegues del estandarte sagrado del profeta. La sumision de Abd-el-Kader borra y mancha para siempre la gloria de su resistencia. Este héroe que parecia tallado en el puro mármol antiguo, ese hombre de Plutarco, ese hijo de Jugurtha, ha acabado como un viejo mercenario á quien se paga, pensionado primero por el imperio y despues por la República, llevando, ¡oh, vergüenza! él, que habia arrancado millares de hombres al pueblo, á la siega, al rebaño, á la tienda apacible donde se come el *couscoussou* en familia; él, que habia hecho levantarse á su voz esos pacíficos nómadas del desierto, señadores taciturnos, pasando sus dias en meditacion y las noches en éxtasis ante las estrellas de su cielo siempre luminoso; él, que habia soplado en esas almas sencillas y crófulas el odio al extranjero y el amor á la media luna; él, Abd-el-Kader, hijo de Sidi-Mohammed, acaba de morir, llevando sobre su pecho domesticado una cinta encarnada dada por sus enemigos, en cuyo extremo pende esa cruz detestada, esta cruz en nombre de la cual, él y los suyos habian sido subyugados; esa cruz contra la cual habia predicado la cruzada á los libres hijos del desierto!

¡Qué caída! ¡Qué triste palinodia para este hombre que habia hecho tanto mal á la Francia, que habia tenido tan enérgicamente sin respirar durante veinte años de luchas á nuestros generales y á nuestros soldados! Desnichels, Trezel, Clauzel, Valée, Bageaud, veinte veces tuvieron que replegarse ante el indomable Hadji, visionario feroz profeta y guerrero como Mahoma, recorriendo sus escuadras fanatizadas, desgarrando su rosario, y parándose en el furor de la pelea para caer de rodillas é invocar el Dios de los ejércitos! Un día llegó, sin embargo, en que este Dios fué sordo á sus oraciones. Los soldados de Francia vencieron. La traicion acabó la obra de los soldados: Abd-el-Kader tuvo que arrojar las armas y someterse al vencedor de Isly.

Era grande todavía aquí. El vencimiento es la aureola del valor. El héroe vencido aparece más grande cuando ha caido todo entero, de pié, las armas en la mano, presentando cara al enemigo.

Se le llevó á Francia, y el león salvaje del desierto fué puesto en una jaula. En ella habria muerto muy pronto maldiciendo sus verdugos y llorando su patria encadenada y la media luna abatida, cuando un día un hombre de aspecto ambiguo y mirada incierta, mandó abrir su prision y le dijo: ¡Sois libre! Este hombre era Napoleon III. Victor Hugo ha consignado para la posteridad, en versos inmortales, esta entrevista.

Abd-el-Kader, en lugar de escupir al rostro del truan su desprecio y su odio, se inclinó, besó la punta de la capa de su enemigo, llamóle gran sultán de Francia, invocó para él y su dinastía las bendiciones de Alá, y finalmente aceptó cincuenta mil francos de pension con la libertad. Se retiró á Damasco y allí vivió aislado entre los suyos. Los apóstatas, cualesquiera que sean, hacen la soledad á su alrededor. Expian así. Vino la revuelta de los drusos, Abd-el-Kader se interpuso en la lucha, y defendió él, el antiguo profeta; él, el emir de Mascara, el implacable adversario de los *giaours*, los maromitas cristianos contra sus correligionarios, entre los cuales tal vez se hallaban los antiguos rebeldes del Atlas, á los cuales habia predicado la guerra santa. El imperio recompensó su intervencion con el gran cordon de la legion de honor. Despues volvió al olvido y á su soledad.

Este enemigo temible de la Francia que acaba de morir no debiera inspirarnos mas que un sentimiento de vago respeto y de simpatia laudativa, puesto que se habia reconciliado, habia pedido su perdon y lo habia obtenido. Pues bien;

no, á pesar de todo, no puedo dispensarme de deplorar esta caída y ese rebajamiento, comparando el Abd-el-Kader nórdico, sublime, implacable, defiende su patria, su Dios y sus conciudadanos contra los conquistadores extranjeros; el Abd-el-Kader, nuestro enemigo irreconciliable é irreconciliado, al Abd-el-Kader arrepentido, sumiso, lamiendo la mano de sus enemigos, recibiendo de ellos una pension y velando la Media Luna, por la cual habio hecho morir tantos hombres con la cruz que tanto habialaborrecido. Yo digo ahora, altamente indignado, y olvidando en él al adversario para no ver mas que al patriota, yo digo, á ese hombre que acaba de morir olvidado y desdeñado: Fuiste grande en la lucha y pequeño en la derrota.

Y en apoyo de lo que digo, invocaré el testimonio de esos héroes puros, los invencibles, los patriotas sublimes, á los cuales jamás abatió el vencimiento; llamaré á esos gigantes de la independencia, siempre de pié ante el Cesar victorioso; esos rebeldes eternos que no desesperaron jamás. Vitkind, el sajón, y Vecingetori, el galo, y á todos los soldados del derecho que, como ellos, no doblaron jamás la rodilla ante la fuerza triunfante, y desde el fondo de la historia, su eterna patria, arrojarán al emir Abd-el-Kader este epiteto vengador, el solo que se puede inscribir sobre su tumba, hoy cerrada: ¡Renegado!

EDMUNDO LEPELLETIER

(De un diario francés)

Correo de Madrid.

Correspondencia particular de Madrid

20 Noviembre.

La política ha adquirido de ayer á hoy un interés inesperado, y la situacion, en el momento en que escribo á V., es mucho más difícil que cuando se presentó al Senado el proyecto de ley de abolicion de la esclavitud.

Segun las personas que pasan por mejor enteradas, lo ocurrido es lo siguiente:

Despues de convenidas las enmiendas que habian de hacerse en el proyecto de ley de abolicion de la esclavitud, en las conferencias que celebraron en la semana anterior varios ministros y los Sres. Cánovas, Ayala y Romero Robledo, antes de anoche se reunió el Consejo para examinar este asunto y convenir en definitiva como habia de redactarse el proyecto y acordó no hacer las enmiendas al menos en los términos convenidos.

Cuéntase que uno de los ministros que fué á manifestar al Sr. Cánovas el acuerdo del Consejo, oyó de este que en vista de lo resuelto él no podia evitar que el Sr. Romero Robledo y sus amigos combatieran el proyecto de ley de abolicion.

Cuéntase que el Sr. Ayala á quien se debia la última fórmula de transaccion, al saber lo ocurrido se ha expresado en iguales términos que el Sr. Cánovas.

Cuéntase tambien que el general Martínez Campos ha manifestado esta tarde á algunos diputados que gestionan para que las reformas económicas en Cuba ocasionen los menos perjuicios posibles á la produccion azucarera y á la fabricacion de harinas en la peninsula que está dispuesto á realizar todas las reformas ofrecidas á Cuba.

Este asunto y el relacionado con una audiencia que dió hace tres dias S. M. el Rey á varios diputados cubanos y que ha sido objeto de veladas noticias en la prensa periódica, eran esta tarde objeto de animadas conversaciones y serias preocupaciones entre los hombres políticos reunidos en el salon de conferencias.

A personas formales he oido, sin embargo, asegurar, que no estaban perdidas en absoluto las esperanzas de un acomodamiento, aunque el desaire que ha hecho el gobierno á los Sres. Cánovas y Ayala dificultaba conseguirlo.

Como la comision de senadores que ha de dar dictámen sobre el proyecto de ley de abolicion de la esclavitud no dará cuenta de su trabajo hasta despues que pasen las fiestas reales, tiempo queda todavía para que se intente una avenencia; de no lograrse, considero que las actuales Cortes tendrán corta vida, pues dividida la mayoría vendria pronto un conflicto parlamentario en que fuera preciso elegir entre el gobierno y las Cámaras.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.—Para hoy 10.º de abono.—El melodrama en 3 actos y un prólogo, traducido del francés.—VALENTIN EL GUARDA COSTAS Ó EL ASESINO DE LORIENT.—El juguete en un acto y en verso de D. Luis Pelayo del Castillo.—EL QUE NACE PARA OCHOVO...

Entrada 2 reales.—A las 8.

CAFÉ DE RIGAL.—Concierto de canto y piano.

CAFÉ DE LAS DELICIAS.—Concierto de baile.

Entrada un real. Con opcion á consumo.

ULTIMA HORA.

SERVICIO PARTICULAR de EL SERPIS.

París 19.

La futura Reina de España ha llegado á la estacion de la línea de Estrasburgo á las seis y treinta y cinco de la noche, siendo recibida por la Reina Isabel, el embajador de España marqués de Molins, el embajador de Austria, conde de Beust, el general Pitile en representacion de Mr. Grevy, y el introductor de embajadores Mr. Moynard.

La Reina Isabel y la archiduquesa Cristina y su madre la archiduquesa Isabel han ocupado un landeau, dirigiéndose al hotel Meurice de la calle de Rivoli.

En el tren de mañana de las ocho de la noche, las archiduquesas, acompañadas de un séquito de unas cuarenta personas, saldrán por la línea de Burdeos.

Londres 20.

Varios irlandeses, entre los cuales habia dos fenianos, han sido presos ayer en Dublin, por haber pronunciado discursos muy sediciosos contra Inglaterra.

Este hecho ha producido grande indignacion en Irlanda en donde los ánimos estan muy sobreexcitados de algun tiempo á esta parte.

El comité patriótico de Dublin, ha votado una proposicion declarando haber visto con disgusto la conducta de las autoridades inglesas.

Constantinopla 20.

Continúan las conferencias de la comision greco-otomana sin haber llegado hasta ahora á ningun acuerdo definitivo.

Los comisarios turcos se niegan á aceptar la línea de frontera que solicitan los representantes helénicos.

(AGENCIA FABRA.)

Madrid 21 de Noviembre.

En la sesion de esta tarde en el Congreso se han hecho varias preguntas y peticion de documentos por los Diputados.

La archiduquesa Cristina ha salido de Paris y el lunes llegará á Madrid.

BOLSA DE HOY.

Consolidado 3 por 100 15-25

ALCOY 1879.

Imprenta de EL SERPIS.
c. Mercado 23.

RIFA.

Para el próximo Domingo se hará la rifa que hace dias anunció la Sociedad «El Oriente». Como uno de los Lctes consiste en un billete entero de la Lotería Nacional del precio de 60 pesetas y como en el Sorteo próximo solamente son de 30 pesetas, al que sea agraciado con esta suerte ó Lote se le entregará la cantidad arriba expresada.

SECCION DE ANUNCIOS.

Calendarios americanos PARA 1880

Ó SEA CALENDARIO ESPAÑOL HECHO EN FORMA DEL AMERICANO.

En el Establecimiento de Enrique Poblet, Mercado 23, TIENDA DEL LIBRO, se acaba de recibir un abundante y variado surtido de dichos Calendarios elegantemente impresos, con charadas, anécdotas, epigramas, y adivinanzas, y con magníficos cromolitografiados, cuyos precios son desde DOS REALES hasta TREINTA.

ALMANAQUE SANTORAL CATÓLICO ESPAÑOL.

Este Almanaque está formado de manera que cada día contiene un grabado delicadamente hecho en acero del Santo del mismo, y en diferente tinta con caracteres gruesos, el día del mes y el de la semana, los que van trascurridos y los que faltan del año, el Santo del día siguiente, que puede servir para las felicitaciones, los días de precepto, de ayuno y los de vigilia, y por último, infinidad de curiosísimas efemérides.

Al arrancar la hoja del día, cuidado que por lo general suelen tomar nuestras esposas, nuestros hijos ó nuestros criados, con la curiosidad de leer lo que el respaldo contiene, encontrarán explicada la festividad del día ó las virtudes cuya práctica hicieron al Santo que la Iglesia celebra.

Además de las condiciones morales, hacen las materiales recomendable este ALMANAQUE, porque no solamente cada hoja puede servir de premio para los niños, sino que todo el Santoral irá colocado en forma de cruz, al que servirán de base las Virtudes teologales, cuya composición está hecha en un magnífico cromolitografiado tirado á diez y seis tintas, constituyendo el ALMANAQUE en conjunto un precioso adorno para la casa.

AGENDA DE BUFETE Ó LIBRO DE MEMORIA DIARIO

para el año de 1880,

con noticias, guía de Madrid y el calendario completo.

Esta Agenda está tan generalizada por toda España que nos ahorra el trabajo de encarecer su gran utilidad material y positiva; siendo por lo tanto indispensable en todas las casas, tanto particulares como de comercio.

LAS MEJORAS DE ESTE AÑO 1880, Entre otras novedades, son: Tarifa del impuesto de consumos y arbitrios municipales que han de regir durante el año económico de 1879 á 1880.—Arbitrios municipales sobre licencias de construcción, fontanería y alcantarillas, cajones de las piazuelas, coches, carros de transporte, canalones, puntales, puestos públicos, etc., etc.—Nueva Tarifa de los coches de plaza, etc., etc.

4 San Nicolás 4

Verdadera garantía

SINGER

VENTA Á PLAZOS

MAQUINAS DE TODAS CLASES

10 RS. SEMANALES.

4 SAN NICOLAS 4 (ST)

AGUAS MINERALES DE MARMOLEJO,

Bicarbonatadas-sódicas-ferruginosas.

Su temperatura constante es de 21 grados, y su constitución química la siguiente:

Acido carbónico libre 1.366 gramos por litro, Bicarbonato de sosa 0.804, Bicarbonato potasa 0.125, Bicarbonato de cal 0.067, Bicarbonato magnesia 0.199, Bicarbonato ferroso 0.045, Sulfato cálcico 0.017, Cloruro sódico 0.025, Alúmina 0.011, Silice 0.006, Materia orgánica 0.022 y Arsénico indicios.

A sus excelentes cualidades medicinales, acreditadas por numerosas y admirables curaciones, deben estas aguas la reputación de que gozan y que cada día trae mayor número de concurrentes á disfrutar de sus beneficios.

Las enfermedades que con un éxito asombroso se tratan en estas aguas, pueden verse recopiladas en las siguientes.

Dispepsia, Catarro gástrico crónico, Gastralgia, Lesiones orgánicas de estómago, Diarrea crónica, Inflamación crónica del hígado, Cálculos biliares, Ictericia crónica, Hepatalgia, Cólico hepático, Escrofulismo, Hiperhemia del bazo, Fiebres intermitentes crónicas, Litiasis úricas (arenillas), Albuminurias, Diabetes sacarina, Polyuria, Catarro vesical, Espermatorrea, Clorosis, Hidropesías esenciales. Desarreglos menstruales, Lencorrea (flujo blanco) Histerismo, Predisposiciones al aborto.

Unico y esclusivo depósito en ALCOY, farmacia del SR. ALFONSO, Mayor, 8.

CACAO Y CHOCOLATES.



En la Tienda del Granadero se ha recibido una gran cantidad de Cacao superior, el que se dará con buenas condiciones.

Tambien se ofrece al público Chocolate de buena calidad, á 4, 4 1/2, 5 y 6 rs. libra.

(U)

PASTA BALSÁMICA DE BREA VEGETAL

preparada por los Sres. Pino y Lopez.

Estas pastillas Bombon son eficacisimas para combatir toda clase de tós, ya prevenga de catarros ó constipados rebeldes, irritaciones de garganta, bronquitis, asma, opresion de pecho y otras enfermedades del aparato respiratorio y de la vejiga.

Unico y esclusivo depósito en ALCOY, farmacia del SR. ALFONSO, Mayor, 8.

TINTURA SIN IGUAL.

Para comunicar progresivamente á las canas yá la barba su primitivo color.

Esta tintura sumamente higiénica, posee, además de su propiedad de comunicar á las canas y á la barba su color primitivo, la gran ventaja de hacer desaparecer los pelucos y otras enfermedades de la cabeza.

No mancha ni la ropa, ni la piel, sobre la cual ejerce una acción de las mas saludables. Ademas evita el empleo de toda pomada, siendo por si misma, una brillantina de las mas recomendadas.

Depósito: Drogueria del Moro, Plaza. 4. (LC)

LIQUIDACION.

En correas de 1.ª clase legítimas inglesas para transmisión de movimientos en las máquinas.

Las hay de 5 á 15 centímetros de ancho, al precio de 42 rs. kilogramo.

Tambien hay piezas de cuero á 32 rs. kilogramo. Depósito casa de Francisco Alemañy, plaza de S. Cristóbal, 2 dup.º frente á la Posada Nueva. (CO)

EL SERPIS

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.

Se publica todos los días excepto los siguientes á los festivos

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Alcoy, 18 rs. trimestre.

Fuera, 21 rs. trimestre.

Redaccion y Administracion, Mercado 23. Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador D. Enrique Poblet.

EL MILAGRO DE LA SALETA

probado por el cielo,

ó sea historia de la aparición de la Sma. Virgen en un monte de los Alpes, y Novena á Nuestra Señora, por J. M. J.—Un tomito en 4.º rústica, 2 rs. Se vende en la librería de E. Poblet.

IMPRESA Y LIBRERIA

Establecimiento

de

ENRIQUE POBLET ESPÍ



6. MERCADO, 23.

En esta casa encontrarán los señores consumidores, toda clase de artículos de escritorio y oficinas.

Estuches, cajas colores, cartulinas, porta-lápiz, pinceles pluma, cartabones, esquadras, difuminos, lápiz compuesto, corta-plumas y otros artículos concernientes á la clase de dibujo.

Estampas finas de todas clases y dibujos. Variedad de tarjetas felicitacion y de visita á nombre propio á precios reducidos.

Depósito de papel de fumar higiénico, marca el Dr. Garrido. Este papel, compuesto de esencias y yerbas medicinales, ha sido recomendado por muchos fumadores por su buen gusto y suavidad.

Los señores que gusten asistir á esta casa, hallarán en los diferentes ramos que ejerce, una elegancia en los trabajos y una economia en los precios.

MENAJE DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA.

DEPOSITO DE OJITOS DE RESPIRATORIO Y OFICINAS.

ENCUADERNACIONES DE LUTO Y ECONOMICAS.

Rompe-cabezas.

En la librería de Enrique Poblet se acaba de recibir una magnífica y completa colección de ROMPE-CABEZAS de las últimas ediciones, los cuales se darán al infimo precio de DOS CUARTOS.

Construcciones francesas.

En el Establecimiento de E. Poblet se acaba de recibir un surtido muy completo y variado.

Entre las diferentes clases que hay, se encuentran tambien de movimiento muy bonitas, al mismo precio ó sea á 2 rs. pliego.

BIBLIOTECA UNIVERSAL

y

BIBLIOTECA SELECTA.

A 2 rs. tomo.

Se acaba de recibir el tomo

Bossuet

Además hay de venta el tomo

Recuerdos del Madrid Viejo

por Chaves, á 8 rs.

Se hallan de venta en la librería de E. Poblet.